
EL PATRIOTA COMPOSTELANO.

MIÉRCOLES 13 DE SETIEMBRE DE 1809.

ALEMANIA.

Strasburgo 14 de Julio.

Afirmase que el Mariscal Duque de Valmi pasará revista á las tropas, que hay aqui en bastante número, sin embargo de partir todos los dias algunas. Esperamos un dia de estos una columna, por cuyo motivo se avisó á los habitantes de esta ciudad que tendrían doblado alojamiento militar. Entre las tropas hay algunos soldados que estuvieron en la campaña de Portugal con el General Junot. Han llegado á varios pueblos de los departamentos del Rhin conscriptos que vienen de todos los puntos de Francia.

Del mismo lugar 20 de Julio.

Por aquí pasan tropas que vienen de lo interior de Francia, y van para la margen derecha del Rhin. Ayer hubo revista de dos regimientos de carabineros y de corazeros, que parten hoy para el ejército. Tambien llegaron 600 marineros de Rochefort, y marchan para el Austria. *(Todo esto prueba muy bien la necesidad que tiene Bonaparte de refuerzos.)*

CATALUÑA.

Manresa 29 de Julio.

Las cartas de lo interior de Francia nos afirman, que á vista de la orden del Senado, de que todas las personas de 15 hasta 50 años debían partir inmediatamente á reforzar

los ejércitos, las ciudades de Nimes, Leon y Marsella, de comun acuerdo é inteligencia se habian puesto en insurreccion.—Haze dos dias nos decian los Monitores que la Rusia se habia declarado á favor de la Francia y contra el Austria; y ahora nos dicen que sirve de medianera: esto último es mas natural y probable que lo primero.

Gerona 1.º de Agosto.

El grande acierto de nuestra artillería hizo volar la torre de S. Luis, donde los enemigos tenian el principal depósito de pólvora para aquella montaña, y un considerable número de personas; y para mas confundir su soberbia, salieron del castillo á las dos de la tarde cinco soldados con sus camisas embreadas, corrieron mucha parte del foso, claváronlas con la mayor serenidad en las baterías enemigas, y volvieron, dexando frustrada la vigilancia francesa. Otros quatro, observando que el viento era contrario para que pegase el fuego, se determinaron á repetir el arrojó, y consiguieron incendiar á su satisfaccion aquellas faginas, cuyas llamas duraban toda la tarde; continuando de una y otra parte un terrible fuego de artillería y fusilería. (*Segun esta noticia parece que los franceses volvieron á estrechar el cerco de esta plaza; pero todos los esfuerzos que puedan hacer contra ella serán de dia en dia mas débiles, y por lo mismo mas inútiles.*)

Continuacion de las operaciones del curso terrestre en la provincia de Lugo.

En este intermedio llegó á Triacastela el Sr. Martinengo con el fin de reunir dispersos, para los que las justicias obligaron á los paisanos á entregar las municiones y armas de fuego que tenian, las mas cogidas á los enemigos; pero no obstante de verse desarmados, haberse ausentado muy luego el Sr. Martinengo, y ver arder la villa de Triacastela y el lugar de Fontaneyra, insistieron estos valerosos montañeses en su santo tema, y volviendo á hacerse con armas á costa de

los franceses, los persiguieron siempre de muerte en todos los parages donde se presentaban, sosteniendo la interceptacion de los caminos de tal modo que jamas el enemigo se atrevió á restablecer los correos.

Últimamente, para conservar este valor y heroica constancia, dispuso acertadamente el Exmo. Señor Marques de la Romana que D. Manuel María Nuñez reuniese en la Agueira un cuerpo de paisanos, que uniendo ó obrando de acuerdo con el de campo de Arbol, llevase adelante sus ideas, lo que tuvo efecto en principios de Mayo; y este noble y valiente patriota ha desempeñado exáctamente su cargo.

Llegó en fin el día feliz en que los franceses determinaron fugarse de Galicia, y entonces enardeciendose mas y mas los corazones de estos bravos montañeses, resolvieron acometerles á un mismo tiempo en muchos puntos de la carretera baxo las órdenes del citado D. Manuel Nuñez, á fin de dañarles quanto les fuese posible. Esta acertada determinacion, sostenida desde el 22 hasta el 27 ó 28 de Junio en que acabaron de fugarse del Reyno, haciendo perecer aqui 4 soldados, alli 8, mas alla 20 &c., les infundió tal terror, que entrando algunos paisanos como lobos rabiosos á arrebatarse á varios de la misma carretera no se han atrevido á resistirles, poniendo solo todo su cuidado en ver como escapar de sus garras.

Sería muy prolixo referir menudamente los varios ataques de puente Cruzúl, Herrería, Doncos y Piedra-fita del Cebro: baste decir que estos guerreros de la montaña, á pesar de las muchas extorsiones que se le hicieron, jamas han abandonado la carretera desde el dicho día 29 de Enero hasta la total expulsion de los enemigos. Siempre con orden de atacar á su arbitrio, lo hacian con la mayor astucia y destreza, mudando su campamento y posiciones quando les convenia. Regularmente á ningun soldado daban quartel; y si algunos decian: *Signior ser catolic*, se les mandaba retirar de la vereda, y se les daba tiempo suficiente á fin de que cristianamente se preparasen para *la dorma grande*.

Tal es el valor, y tales son los esfuerzos con que han contribuido á la libertad de Galicia estos heroicos montañeses.

*Continuacion de los donativos de Lugo.**En el Arciprestazgo de Triacastela.*

El Arcipreste D. Domingo Fernandez Boca 120 reales.

D. Manuel Gonzalez España Cura de Triacastela 80 id.

D. Blas Fernandez Cura de Sta. Eulalia de Alfoz 80.

D. Manuel Pacin Cura de S. Salvador 100.

D. Juan Sanchez Cura de S. Juan de Fuenfria 80.

D. Domingo Mosquera Cura de Vilabella 80.

D. Nicolas Vega Cura de Riocereija 80.

El Convento de Sarria seis camisas.

Ascienden estos donativos dedicados al regimiento provincial de Lugo, al total de 3821 reales, 61 pares de zapatos, 9 camisas, y 6 sombreros.

Donativos de Santiago.

Doña Bernarda Moeda viuda de D. Josef Andres García dió una pieza de lienzo de rosa ordinaria con 150 varas, para forros de vestuarios, ademas de lo que tiene dado antes de ahora su casa.

Los Sres. D. Ramon Perez Santa Marina y D. Manuel de la Riva Moreno de este comercio, ademas de lo que tienen suministrado, segun se publicó, franquearon de por mitad material para hacer 50 pares de zapatos para el regimiento de la Union.

Un buen Patriota, que tiene la complacencia de hacer beneficios al ejército y á la Patria sin declarar su nombre, ademas de los que tiene hechos, ha proporcionado una pieza de tela para perfeccionar la construccion de 40 vestuarios para el mismo regimiento de la Union, que entregó al Capitán encargado en esta D. Gabriel Rivero de Aguilar.

CON SUPERIOR PERMISO.

EN LA OFICINA DE D. MANUEL ANTONIO REY.